
Почему нельзя заставлять ребенка делиться? 

 

Совсем недавно ваш ребенок спокойно играл на детской площадке, не 

обращая особого внимания на то, что его игрушки берут другие дети, а 

теперь он с яростью отстаивает свое право собственности, может 

закричать и даже ударить другого ребенка за свою вещь. Как разобраться, 

что это - жадность или нормальное отстаивание своих границ? 

Психолог Виктория Шиманская о нежелании делиться, 

правильных эмоциях и принципе «достаточно» в воспитании детей. 

 

В возрасте 1,5-2,5 лет ребенок начинает ощущать себя целостной личностью. 

В этот момент происходят первые попытки отделить собственное «я» от других 

людей: у него появляется понимание того, что эта игрушка - его, платье - мамино, 

часы - папины, а книжка - братика. Все вещи, которые он считает своими, 

являются продолжением его самого, а любое посягательство на его игрушки 

воспринимается им как нарушение его личных границ. 

К сожалению, мало кто из родителей учитывает эту возрастную особенность. 

Если в детстве нас не учили говорить «нет» и правильно защищать свои интересы, 

мы не сможем научить этому своих собственных детей. 

Как происходит обычная прогулка с ребенком в большинстве случаев? Вот 

ваш ребенок сейчас играет со своей игрушкой, его воображение строит огромные 

замки и мир, в котором он супергерой, и тут приходит другой ребенок и отнимает 

его игрушку! Первая, естественная реакция - обида, непонимание, желание 

немедленно отвоевать свою вещь. Но наше общество такое поведение не 

поддерживает: надо делиться! И вот уже мама всячески заставляет ребенка отдать 

свою игрушку. 

На самом деле если чувства ребенка вполне понятны и логичны, то мама часто 

себя ощущает потерянной в такой ситуации: с одной стороны, ей хочется 

поддержать своего ребенка, с другой - есть правила, которым мы привыкли 

следовать. Ей сложно сориентироваться в своих действиях, и она выбирает самый 

легкий путь - идти по шаблону, навязанному обществом. 



Проблема в том, что таким образом мы растим удобных детей. Удобных для 

нас, для других детей, но не для самих себя. Мы учим детей не слышать своих 

чувств и желаний - в результате появляются взрослые мужчины и женщины, 

которые не знают, чего хотят от этой жизни, всегда оглядываются на мнение 

других и не могут сказать «нет», даже если это идет вразрез с их собственными 

интересами. 

Чтобы в ребенке не возникало чувство жадности, очень важно сформировать в 

нем осознание того, что в этом мире всего достаточно. Ведь именно когда 

«достаточно», а не когда «слишком много», мы перестаем быть жадными. Для 

этого можно следовать пяти простым правилам: 

Например, разложите в его шкафчике одежду, соответствующую сезону, при 

этом каждая вещь должна быть в легкой досягаемости для ребенка. Разместите 

книжки на нижних полках, чтобы он всегда мог без посторонней помощи до них 

дотянуться. Дайте доступ к играм, пластилину, карандашам. Одним словом, 

создайте понятное ребенку пространство, в котором будет системность и логика. 

Безусловно, это потребует дизайнерского мышления, но именно так и рождаются 

красота и комфорт. 

Воспитание ребенка - это сложная и ответственная миссия, но на самом деле 

оно сводится к очень простым и понятным вещам: любви, принятию и уважению. 

Помните об этом каждый момент общения со своими детьми, и тогда счастливых 

людей вокруг станет больше. 
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